

# PRONUNCIAMIENTO

## BASTA DE AMEDRENTAR Y EXPONER A LAS VÍCTIMAS: ¡DENUNCIAR ES UN ACTO DE VALENTÍA!

Las redes, plataformas, colectivos y organizaciones de defensa de los derechos humanos que forman parte de la **Alerta 348** expresamos nuestra profunda preocupación frente a los discursos y prácticas que, en el marco de denuncias de violencia sexual, culpabilizan a las víctimas, exponen aspectos de su vida personal y utilizan esta información para intimidarlas y desacreditarlas públicamente, generando que el proceso de denuncia se transforme en un hecho revictimizante y aún más doloroso para quienes denuncian.

Como organizaciones que trabajamos de manera permanente en la atención, orientación y acompañamiento a mujeres en situación de violencia, advertimos que la difusión de datos personales, historias íntimas o aspectos de la vida privada de las víctimas constituye una forma grave de amedrentamiento y revictimización. Estas prácticas no solo vulneran derechos fundamentales, sino que buscan generar miedo, aislar a quienes denuncian y enviar un mensaje disuasivo a otras posibles víctimas.

Reconocemos y valoramos la valentía de las mujeres que se atreven a denunciar, muchas veces enfrentando estigmatización, ataques públicos, amedrentamiento y presiones sociales. Denunciar violencia sexual no es fácil, y menos aún cuando existen relaciones de poder, autoridad moral o religiosa, o respaldo institucional. Por ello, reiteramos que el tiempo transcurrido entre los hechos y la denuncia no invalida la palabra de la víctima ni disminuye la gravedad de la violencia sufrida. Las víctimas denuncian cuando cuentan con las herramientas y condiciones necesarias para hacerlo; muchas no lo hacen, lo que permite que los agresores permanezcan en la impunidad.

Alertamos, además, que estos hechos no son casos aislados, sino parte de un patrón reiterado de violencia y silenciamiento que se reproduce cada vez que una mujer decide hablar. A menudo, la indagación en la vida privada de las víctimas se utiliza como una estrategia para justificar los hechos y eximir de responsabilidad a él o los agresores. De este modo, la culpabilización y la exposición pública de las víctimas perpetúan la impunidad y refuerzan la normalización de la violencia sexual.

Reafirmamos que el debido proceso es un principio y un derecho que debe ser garantizado; sin embargo, advertimos que este no puede ser utilizado como excusa para justificar la revictimización, la intimidación ni la difusión irresponsable de información personal de las víctimas.

### Desde Alerta 348 exigimos:

- El cese inmediato de los discursos que culpabilizan, desacreditan, atacan o intimidan a quienes denuncian hechos de violencia sexual.



#PorLaVidaDeLasMujeres

#Ley348

- Investigaciones diligentes, eficientes y exhaustivas, con enfoque de género y de derechos humanos, como garantía para ambas partes del proceso.
- Un compromiso ético de los medios de comunicación, generadores de contenido digital y actores públicos para prevenir la violencia simbólica y la revictimización.
- La protección efectiva de las víctimas y el freno a su amedrentamiento, como responsabilidad indelegable del Estado y de la sociedad.

La **Alerta 348** se mantendrá vigilante en resguardo del más innegociable de los derechos de las mujeres: vivir una vida libre de violencia.

## ¡Ni un paso atrás!

La Paz, 11 de febrero de 2026

- Acción por los Derechos Humanos
- ADESPROC Libertad
- Alianza Libre Sin Violencia Bolivia
- Alianza Libre Sin Violencia Pando
- Alianza Libres Sin Violencia Oruro
- Alianza Por la Solidaridad
- Angiru Bolivia
- Asociación de Sobrevivientes de Violencia Santa Cruz
- Centro de Capacitación e Investigación de la Mujer Campesina Tarija - CCIMCAT
- Centro de Desarrollo Integral de la Mujer
- Centro de Promoción de la Mujer Gregoria Apaza - CPMGA
- Centro de Promoción y Salud Integral - CEPROSI
- Centro Educativo Socio Cultural por los DDHH Wiñay Wara
- Centro Juana Azurduy - CJA
- Centro de Investigación y Apoyo Campesino - CIAC
- Centro Yachay Wasi
- Centro Yanapasiñani Bolivia
- CEDIM Yacuiba
- Ciberwarmis
- CIES Salud Sexual y Salud Reproductiva Bolivia
- Ciudadanía Comunidad de Estudios Sociales y Acción Pública
- Asociación Coordinadora de la Mujer Beni COOMUJER
- Asociación de Mujeres Constructoras - ASOMUC
- Asociación de Mujeres Jefas de Hogar
- Asociación de Mujeres Modesta Sanjinés
- Asociación Psinergia
- ASOTRANS - Asociación de Mujeres Trans de La Paz
- Católicas Por el Derecho a Decidir Bolivia
- Círculo de Mujeres Periodistas de La Paz
- Casa de la Mujer
- Nada Humano me es Ajeno
- MUFeca-Mujeres de Fe para el Cambio
- Observatorio de Derechos
- Observatorio para la Exigibilidad de los Derechos de las Mujeres
- ODEMLIVE Mujeres Líderes más que Vencedoras
- Oficina Jurídica para la Mujer
- ONG Realidades Bolivia
- OXFAM
- Oficina Jurídica para la Mujer
- Plataforma ciudadana por el acceso a la justicia y los derechos humanos
- Plataforma de lucha contra la violencia hacia las mujeres Santa Cruz
- Promotoras DDHH CAM



#PorLaVidaDeLasMujeres #Ley348

- Centro de Investigación y Promoción del Campesinado - CIPCA
- Colectiva Mujer de Plata Potosí
- Colectiva Yuyay Ninamanta Sucre
- Colectivo Mochas Copleras Tarija
- Colectivo Mujeres de Fuego Cochabamba
- Colectivo Rebeldía Santa Cruz
- Colectivo TLGB Bolivia
- Colectivo Género y Teología para el Desarrollo
- Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de las Mujeres - CLADEM Bolivia
- Comunidad de Derechos Humanos - CDH
- Consorcio Boliviano de Juventudes - CONBOJUV
- Coordinadora de la Mujer
- Correa y abogadas La Paz y Cochabamba
- Equality Now
- Equipo de Comunicación Alternativa con mujeres - ECAM
- Fundación Construir
- Fundación Esperanza, Desarrollo y Dignidad
- Fundación IVI MARAEI
- Fundación KALLPA
- Fundación una Brisa de Esperanza - FUBE
- Fundación Movimiento Trans Feminista
- Fundación Veeduría Ciudadana de los Derechos Humanos
- Fundación Voces Libres
- Fundación Internet Bolivia
- Libertades Laicas Bolivia
- Instituto de Terapia e Investigación sobre las Secuelas de la Tortura y la Violencia Estatal
- Plataforma de Mujeres por la Ciudadanía y la Equidad - PMCE
- PROCESO Servicios Educativos
- Red contra la violencia hacia las mujeres Tarija
- Red de difusoras de Leyes y Derechos
- Red Interinstitucional contra la violencia Sacaba
- Red de mujeres que apoyan a mujeres Sucre
- Red HABITAT
- Red Nacional de Promotoras Comunitarias de Prevención de la Violencia en Razón de Género
- Red Nacional de personas que viven con VIH en Bolivia - REDBOL
- Red TREBOL
- Red Nacional Mujeres y Minería
- Red Contra la Violencia de Villa Montes y La Red Contra la Violencia de Yacuiba
- Red Nacional de Líderes y Lideresas Juveniles Tú Decides
- Red de lucha contra la violencia hacia las mujeres de Sucre
- Red de Mujeres Transformando la Economía REMTE
- Solidar Suiza Bolivia
- Trabajadores sociales comunitarios de Bolivia
- Yachay Chhalaku
- Grupo de Trabajo en Masculinidades - GTM Cochabamba
- Instituto de Formación Femenina Integral
- Instituto Politécnico Tomás Katari - IPTK
- ICW Bolivia, Comunidad Internacional de Mujeres viviendo con VIH capítulo Bolivia.

**Adhesiones personales:**

- Jimena Freitas
- Grethel G. Ruiz Casso



#PorLaVidaDeLasMujeres #Ley348